Extraits de conférence « Joseph : Un homme de la bible » Philippe Lefebvre

Voir la vidéo sur page Accueillir Adultes

Importance paradoxale des personnages dits « secondaires » dans la bible.

On parle de Joseph dans seulement 0,45% des versets de la bible. C'est peu, mais il est important de regarder où l'on parle de lui dans les évangiles ; il est à un carrefour. On parle de lui dès le tout début de l'évangile de Matthieu avec la généalogie de Jésus. Matthieu étant le 1^{er} évangile, Joseph est donc le 1^{er} personnage dont on parle, avec Marie et Jésus.

St Paul, chapitre 1 de la 1^{ère} lettre aux Corinthiens :

28 ce qui est d'origine modeste, méprisé dans le monde, ce qui n'est pas, voilà ce que Dieu a choisi, pour réduire à rien ce qui est.

Joseph est dans cette dynamique là : on en parle peu, mais ce peu est beaucoup!

Joseph, comme Jean Baptiste est un précurseur de Jésus, plus qu'un homme qui a dû prendre Marie et qui reste dans l'ombre. Avant que n'apparaisse Jésus, fils de David, il y a Joseph fils de David dans la généalogie. Il est un relais entre l'AT et la figure de Jésus. Il est finement présenté mais est un personnage complexe : héritier de différentes traditions de l'AT mais aussi héritier des expériences humaines, par exemple : pour un homme, être avec une femme, s'occuper d'un enfant.... Expériences humaines connues depuis Genèse 2, mais vécues avec Dieu. Joseph est une figure du mouvement d'accomplissement des Ecritures ; son expérience donne sens au NT ; Joseph prend toute sa part dans l'histoire de la tradition.

Joseph est fiancé à une jeune femme, Marie. Mais elle est enceinte avant qu'ils aient cohabité. La loi juive est très sévère avec ces femmes, elles doivent être lapidées. Joseph veut répudier Marie en secret. Dieu va lui parler dans son sommeil et lui dire de prendre Marie avec lui car l'enfant qu'elle attend vient de l'Esprit Saint. Joseph accepte cette situation.

On passe donc d'un mouvement de répudiation à un mouvement d'acceptation.

Il y a des situations similaires dans l'AT; Joseph et Marie s'inscrivent donc dans cette tradition. Parallèle entre Eve, amenée par Dieu auprès d'Adam et Marie, amenée par Dieu aux côtés de Joseph. On retrouve une situation similaire avec Booz et Ruth.

Joseph du NT comme Joseph de l'AT va prendre soin d'autres personnes, les protéger.

Joseph en hébreu signifie : qu'Il ajoute (que Dieu ajoute). Les 2 Joseph vont « ajouter la vie ».

Dans Luc 2, Jésus reste à Jérusalem sans que ses parents le sachent. Lorsqu'ils le retrouvent, Marie lui dit : « Ton père et moi ». Qu'est un père ? Celui à qui un fils est donné, qu'il l'ait procréé lui-même ou pas, comme c'est le cas pour Joseph. Ce fils est donné par Dieu. Jean dit : « on ne naît pas de la chair et du sang, on naît de Dieu ». Joseph est père car il a reçu un fils par Dieu.

Au moment où, au temple, Jésus annonce qu'il est aux affaires de son Père, Joseph est appelé père. Joseph reçoit cet enfant qui lui est confié même s'il n'est pas de lui.

Un père est celui qui enseigne à son fils comment devenir fils de Dieu.

Joseph a beaucoup à nous apprendre sur les questions :

Qu'est-ce que c'est qu'être un homme?

Un père?

La rencontre d'une femme et d'un homme?

La rencontre de Dieu?

La filiation?

Joseph et Marie nous amènent vers le Fils.